



Association Stop Frelons Vaud

MESSAGE URGENT AUX PROFESSIONNELS DU CANTON DE VAUD

Lutte contre le frelon asiatique, lundi 16 septembre 2024

Madame, Monsieur,

Comme vous le savez déjà, le frelon asiatique (*Vespa velutina*) a débarqué en Suisse Romande en 2022. Cet insecte considéré comme une espèce exotique envahissante aura à court terme un impact certain sur la biodiversité (destruction de l'entomofaune, en particulier des pollinisateurs) donc sur l'apiculture suisse, puis par effet de cascade sur l'agriculture. Il représente déjà un danger pour la population et surtout les professionnels qui travaillent en milieu extérieur (employés communaux, concierges, paysagistes, vigneron, arboriculteurs, etc.)



La lutte contre cette espèce exotique envahissante n'est pas organisée par la Confédération et la responsabilité de cette lutte est déléguée aux cantons. Dans le canton de Vaud, c'est la **Direction Générale de l'Environnement (DGE)** ensemble avec le [responsable cantonal](#) pour le frelon asiatique, le Prof Daniel Cherix (chef de la **Task Force VD (TFVD)**) qui coordonnent la lutte. En espérant qu'un jour, une structure étatique soit mise en place pour gérer et mener cette lutte, ce sont des apiculteurs bénévoles qui assurent pour le moment la transition.

Faute de moyens en personnel, les apiculteurs du canton de Vaud sont donc les premiers bénévoles à être engagés dans la lutte. La **Fédération Vaudoise des Sociétés d'Apiculture (FVA)**, en collaboration avec la TFVD, a mis en place un dispositif de 60 apiculteurs formés à la recherche et à la destruction des nids sur le territoire cantonal. Ces apiculteurs spécialisés dans la lutte, appelés « délégués frelons asiatiques (DFA) », effectuent un travail de recherche de nids et de destruction des nids primaires. En parallèle, trois personnes ont été formées pour la destruction des nids secondaires à l'aide de perches, le matériel pour ce faire ayant été financé en grande partie par la DGE. Jusqu'à aujourd'hui, **52 nids primaires** et **18 nids secondaires** ont été trouvés et détruits.



Association Stop Frelons Vaud

Cycle de reproduction du frelon asiatique ([infographie](#))

Au printemps, une reine fondatrice sort de sa cachette et commence seule la construction d'un nid primaire naissant. Une fois que les 20 premières ouvrières sont nées, la reine délègue le travail de construction à ces dernières et ne s'occupe plus que de la ponte. Le nid primaire augmente en taille. Une fois que la population atteint le millier d'individus, la reine déménage avec une partie des ouvrières pour construire un nid secondaire qui se situe le plus souvent en hauteur. Le nid secondaire grandit rapidement et la production d'ouvrières de même. A la recherche de nourriture (sucres et protéines), les ouvrières s'attaquent aux fruits, raisins, etc. ainsi qu'à l'entomofaune (insectes, abeilles). En ce milieu du mois de septembre, nous entrons dans une phase critique du développement et de l'agrandissement des nids avec par conséquent une **FORTE AUGMENTATION** du nombre individus volants dans l'environnement.



Avertissement

Nous lançons donc cet **AVERTISSEMENT** pour attirer votre attention sur le fait que le frelon asiatique représente à l'heure actuelle un danger public important, surtout pour toutes les professions qui exercent leurs métiers en milieu extérieur, tels qu'employés communaux aux services extérieurs, concierges, paysagistes, vigneron, arboriculteurs, élagueurs, etc.

Merci de faire suivre cette information à tous vos employés, membres, collègues dans les divers domaines professionnels, amis et familles ainsi que sur vos réseaux sociaux.

Exemples de situations dangereuses : <https://stopfrelons.ch/#work>

Autres informations : <https://stopfrelons.ch>



Association Stop Frelons Vaud

Que faire si vous découvrez un frelon asiatique ?

La prudence est de mise mais dans tous les cas, lors d'une découverte d'un nid (primaire ou secondaire) ou en présence de frelons asiatiques, nous vous prions de bien vouloir assurer une annonce sur le site www.frelonasiatique.ch. Ce site est l'unique plateforme Suisse permettant un recensement de cet insecte indésirable. Elle permet au travers des informations collectées d'assurer une gestion coordonnée de la lutte.

Nous avons créé une association du nom de Stop Frelons Vaud (www.stopfrelons.ch). Vous trouverez sur ce site une série d'informations intéressantes que vous **pouvez / devriez** partager avec vos amis, voisins et collègues. ([identification](#), [diagnostic](#) et [annonces](#) / [actions](#) / [soutien](#) / [infographie](#)). Nous sommes encore à la **recherche de fonds** pour couvrir les frais de matériel pour la destruction des nids ainsi que des frais de déplacement.



Le dépliant se trouve ici : https://stopfrelons.ch/images/DEPLIANT_FA_005.pdf

Nous vous remercions de votre collaboration et nous vous invitons à la prudence dans vos professions qui sont plus fortement exposées que d'autres aux nuisances de cette espèce exotique envahissante.

Avec nos meilleures salutations

Sylvain Uldry (secrétaire ASFV)
Quentin Voellinger (Président ASFV)

Email : info@stopfrelons.ch